
A Justiça Eleitoral da região recebeu 41 pedidos de im-
pugnação de registros de candidaturas. No total, 1.427 
candidatas e candidatos apresentaram pedido de re-
gistro, sendo 25 para prefeito e vice e 1,402 mil para ve-
readores nas cidades de Hortolândia, Monte Mor, No-
va Odessa, Paulínia e Sumaré. Entre as candidaturas 
impugnadas, três são relativas a prefeito, uma a vice-
-prefeito e 37 a vereador. A existência de uma impug-
nação no processo de registro, no entanto, não signifi-
ca que o candidato impugnado está impedido de dis-
putar a eleição.No julgamento do pedido, o juiz eleito-
ral analisa a documentação apresentada e verifica as 
condições de elegibilidade do candidato, além de ou-
tras questões  trazidas no processo.                      PÁGINA 05

Acias elabora Carta 
Aberta com propostas 
para candidatos a 
prefeito de Sumaré  PÁG.03

TCE julga ilegal aposentadoria 
concedida pelo Pauliprev PÁGINA 06

Escolas municipais de 
Monte Mor ‘patinam’ 
no Ideb e estacionam 
no desempenho        PÁGINA 07

Nova Odessa troca 
extintores em 60 
prédios municipais PÁG.08
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SUBSTITUIÇÃO PREVENTIVA 

Justiça Eleitoral recebe 41 pedidos de 
impugnação de candidaturas na região

No total, foram três solicitações 
para prefeito, uma a vice e 37 de 
vereadores, nas cinco cidades 

PROJETO PEDAGÓGICO

REFEIÇÕES A R$ 1 

 “LIDERANÇA FEMININA”

divulgação

divulgação

divulgação

Com um delicioso café da manhã preparado por Maryara buffet com todo carinho para mais de 500 famí-
lias e 160 colaboradores, o Colégio Objetivo Nova Odessa e Sumaré, reuniu toda sua comunidade escolar pa-
ra compartilhar as novidades deste segundo semestre e as mudanças no projeto pedagógico para o próximo 
ano letivo. Depois de 20 anos de uma parceria de grande sucesso com o Sistema Objetivo de Ensino, em 2025 
as unidades passam a adotar todo o ecossistema de soluções educacionais da FTD Educação.            PÁGINA 04

O Bom Prato Móvel de Su-
maré iniciou atendimen-
to na região do Maria An-
tônia, localizada na Rua 
Palmares, 155, no Par-
que Residencial Salerno. 
A unidade móvel do pro-
grama oferecerá refeições 
a R$ 1 durante três me-
ses, a partir das 11h, com 
a distribuição de 300 re-
feições diárias. Crianças 
de até seis anos podem se 
alimentar gratuitamen-
te. O prefeito Luiz Dalben 
(PSD) destacou a impor-
tância do programa: “O 
Bom Prato é um programa 
que garante mais dignida-
de e segurança alimentar 
aos moradores.      PÁGINA 07

A BRK, concessionária res-
ponsável pelos serviços de 
água e esgoto em Sumaré, 
finalizou nessa quinta-fei-
ra, dia 29, o projeto “Lide-
rança Feminina”, uma ini-
ciativa dedicada ao empo-
deramento feminino e ao 
combate à violência contra 
a mulher. O projeto foi rea-
lizado no CRAS (Centro de 
Referência da Assistência 
Social) Ângelo Tomazin, 
localizado no Jardim Ma-
ria Antônia, nos dias 21, 
22, 28 e 29 de agosto. Du-
rante os encontros, a BRK 
promoveu diálogos inten-
sivos sobre violência ver-
bal, física, psicológica e 
feminicídio.              PÁGINA 12

Colégio Objetivo apresenta nova 
marca e mudanças para 2025

Bom Prato Móvel inicia 
atendimento na região 

do bairro Maria Antônia 

BRK finaliza projeto 
de combate à violência e 

empoderamento das mulheres
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Adescoberta da presença de micro-
plásticos em cérebros humanos, 
numa incidência de 0,5% em ter-

mos de peso e dez vezes mais quando es-
ses cérebros eram de pessoas que tinham 
tido demência, é o tema desta coluna do 
professor José Eli da Veiga, que se mostra 
preocupado com esse achado científico, embora 
admita que se trate de uma pesquisa divulgada 
de forma que considera “provisória, porque ain-
da não passou por um processo de revisão pelos 
pares, que permite que depois seja publicada de-
finitivamente numa revista científica”. Por en-
quanto, foi divulgado apenas o texto original, mas 
tudo indica, segundo ele, que o assunto é sério.

“Já se sabia que microplásticos estavam meio 
que para tudo quanto é lado, mas, até agora, as 
pesquisas tinham sido em ambientes; por exem-
plo, ficou muito claro quando apareceram em 
águas oceânicas e também em animais, mas 

nos humanos não foi a primeira desco-
berta, porque recentemente também ti-
nha surgido uma pesquisa que mostrou 
que os microplásticos poderiam estar in-
fluenciando inclusive a fertilidade, por-
que atingiam o pênis; acho que mesmo 
esses pesquisadores que fizeram essas 

descobertas anteriores não imaginavam, eles 
parecem estar, inclusive, realmente surpresos 
com os resultados dessa pesquisa que foi divul-
gada agora, há alguns dias”, diz Eli da Veiga. Ago-
ra é esperar que saia o texto definitivo do traba-
lho para que se possa chegar a alguma conclu-
são, “mas acho que uma coluna como esta, Sus-
tentáculos, que presta atenção nas questões am-
bientais, dificilmente teria um assunto mais gra-
ve para comentar […] esse acúmulo de evidências 
sobre o papel que os microplásticos estão tendo 
realmente chegou a uma espécie, dá impressão 
que é o ápice. Mas, enfim, vamos ver”.

Glauco Arbix foca esta edição de 
sua coluna na indústria de se-
micondutores, um dos setores 

mais estratégicos e promissores da eco-
nomia global, com um mercado estima-
do para alcançar US$ 1 trilhão em 2030. 
Os semicondutores são essenciais para 
qualquer aparelho eletrônico e a demanda por 
esses microchips explodiu após a pandemia, 
com o crescimento da digitalização e com os 
avanços da inteligência artificial (IA). “A dis-
puta entre Estados Unidos e China, além de au-
mentar a procura por semicondutores, está for-
çando uma reconfiguração das cadeias de valor 
e do mapa global de produção de chips, o que 
abre oportunidade para muita gente, inclusive 
para nós, aqui no Brasil”, diz Arbix.

De acordo com ele, o Vietnã é hoje o país cuja 
evolução nesse setor o tornou um centro glo-
bal de semicondutores – mostrando uma taxa 
de crescimento na indústria de semiconduto-
res constante desde 2016 – e o levou a se colocar 
entre os dez maiores exportadores globais de 
semicondutores e circuitos integrados, “atrain-
do empresas dos Estados Unidos, que pratica-
mente destruíram o país há 50 anos numa guer-
ra, e o Vietnã passou a ser o terceiro maior ex-
portador asiático de semicondutores para os 
Estados Unidos, depois de Taiwan e Malásia”. 
Arbix explica o segredo que está por trás des-
sa evolução: “O plano estratégico do Vietnã im-
pressiona pela simplicidade, o Vietnã inves-

tiu em gente, tornou-se um polo de ex-
celência de profissionais, com mais de 
40% dos graduados especializados em 
ciência, engenharia, que acabaram co-
locando o país entre as dez principais 
nações do mundo com maior número 
de formandos em engenharia. É uma 

força de trabalho qualificada, que posicionou 
o Vietnã para se tornar um centro global e, ao 
mesmo tempo, permitiu que as empresas ab-
sorvessem o conhecimento que vem das gran-
des multinacionais”.

O colunista diz que o Brasil tem muito a 
aprender com a trajetória do Vietnã, “a come-
çar por aproveitar as oportunidades dos confli-
tos entre Estados Unidos e China, o Brasil po-
de ser beneficiado da migração de empresas de 
chips desses dois países, o Brasil é amigo dos 
dois, o Brasil tem parceiros tecnologicamente 
avançados em praticamente todo o mundo, o 
Brasil tem uma matriz energética limpa, que é 
a chave para atrair investimentos, tem um enor-
me estoque de metais críticos chamados de ter-
ras raras e tem capacidade de potencializar nos-
sa engenharia, que já produziu, veja, o primeiro 
chip em 1970, dois anos após a criação da Intel, 
e hoje nós não temos uma indústria robusta de 
chips. É hora de dar foco à nova política indus-
trial, de aproveitar o plano aprovado pelo Se-
nado e definir um rumo claro para que o Brasil 
possa formar milhares de engenheiros capazes 
de impulsionar a nossa indústria”.

Microplásticos em cérebros 
humanos, uma descoberta que 

preocupa e merece atenção

Vietnã assume posição de destaque 
no setor de semicondutores

Glauco Arbix  é professor Titular da USP, coordenador do Observatório da Inovação do IEA-USP. Ex-presidente da FINEP e do IPEA/Jornal da USP

José Eli da Veiga é professor sênior do Instituto de Estudos Avançados da USP. Publicou 25 livros, entre os quais A Desgovernança Mundial 
da Sustentabilidade (2013) e Para Entender o Desenvolvimento Sustentável (2015). É colaborador do jornal Valor Econômico

n  chARGE

Os sistemas de entre-
tenimento em veícu-
los são absolutamen-

te pavorosos – pelo menos na 
opinião de Luli Radfahrer, que 
abomina a colocação de uma 
tela enorme na frente do mo-
torista. E o pior é que, mesmo à 
noite, nos carros mais moder-
nos, ela não apaga. “Então, eu 
tenho um monte de coisa bri-
lhando aqui, debaixo, no can-
to da minha vista, sendo que 
eu tenho que olhar para a rua, é 
um horror.” O sistema de entre-
tenimento, diz o colunista, cres-
ceu junto com os carros. “Acho 
que cinco anos depois de sur-
gir o primeiro carro produzi-
do em série, o sujeito já colocou 
um rádio no carro, parecia mais 
um trio elétrico do que um car-
ro normal, porque a antena era 
enorme, mas o sujeito já fazia 
isso, e uma tecnologia avança 
junto com a outra. Surge o dis-
co, carro de luxo tem toca-dis-
co, surge a fita, todos os carros 
têm fita, surge o CD, todos os 
carros têm CD, não ia demorar 
para aparecer o DVD – no co-
meço, o DVD era atrás do banco 
do motorista e tudo bem para a 
criança no banco de trás poder 
olhar nos carros mais de luxo, 
de repente o DVD veio para a 
frente. E agora o sujeito vai re-
clamar se a empresa não dá, e 
se o carro não tiver aquele sis-
tema ele vai em qualquer lugar 
e instala esse sistema.”

Radfahrer não vê problemas 
quando o sistema é funcional, 
como no caso da câmera de 
ré. “Mas uma câmera que não 
desliga, um painel que brilha e 
que fecha a sua pupila quando 
você está na estrada, precisan-
do estar muito atento, é extre-
mamente perigoso.” O detalhe 
é que já existe tecnologia para 
dar conta dessa situação. “Ela 
é usada em capacete de piloto 
de caça supersônico, mas não 
é uma coisa tão complicada as-
sim. Imagina que você tem um 
sistema que projeta na tela do 
para-brisa as informações da 
rua. Então eu continuo olhan-
do para a rua e o GPS vai me 
mostrar uma flecha para a di-
reita ou para a esquerda em ci-
ma da rua. Você já usou o Goo-
gle para caminhar e levantou 
o celular, o celular mostrou a 
imagem da rua com uma fle-
chinha em cima, é a mesma 
coisa.” O fundamental é não 
tirar o olho da frente.

“Cada vez mais temo pe-
la pessoa que anda de moto, 
porque eles são rápidos, eles 
estão andando no meio de um 
monte de carro, de um monte 
de gente distraída, é muito fá-
cil, simplesmente o sujeito pis-
cou o olho porque recebeu um 
bip ou porque alguém mandou 
um gift engraçado para ele no 
WhatsApp, e ele matou o po-
bre do coitado do motociclis-
ta. É muito perigoso e a pes-
soa se sente mais eficiente, o 
que é uma bobagem, ela não 
é mais eficiente. Ela está cada 
vez mais distraída.”

Os perigos do 
entretenimento 

em veículos

Luli Radfahrer
é professor de Comunicação Digital da Escola 

de Comunicações e Artes da USP. Trabalha com 
internet desde 1994 e já foi diretor de algumas 
das maiores agências de publicidade do País. 

Hoje é consultor em Inovação Digital, com 
clientes no Brasil, Estados Unidos, Europa e 

Oriente Médio/Jornal da USP

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  hORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2768
Quinta-feira, 29 de agosto de 2024 

Concurso 3189
Sexta-feira, 23 de agosto de 2024

Concurso 2707
Quarta-feira, 28 de agosto de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2666
Quarta-feira, 28 de agosto de 2024

Concurso 6520
Quinta-feira, 29 de agosto de 2024

02  12  18  28  32  33

01  05  12  15  34  36

10  11  27  30  33  49

02   04   07   09   11
12   13   15   18   19
20   21   23   24   25

00   02   11   13   29
33   41   52   53   57
61   62   63   75   79
83   84   87   94   96

09   14   24   38   63

clima Região

Sol o dia todo sem nuvens 
no céu. noite de tempo 

aberto ainda sem nuvens.

TEMpERATuRA

mínima 15 o    l    máxima 35o



Acias elabora documento 
com propostas de ações 
para os candidatos à 
Prefeitura de Sumaré 

è LEIA MAIS NA PágINA 05

Justiça Eleitoral 
recebe 41 pedidos 
de impugnação 
de candidaturasCidadesDOMINGO
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Da porteira para fora (380)
Influencers

O fulano chega numa rodinha e se apre-
senta:- Eu sou influencer! 

O que poderíamos concluir? Bem, o que 
é ser um influencer? 

Podemos olhar com desdém para essa 
“nova” profissão? Agora, se o fulano está fa-
zendo muito $$$, talvez, ele seja respeitado, 
estamos diante de uma autoridade no tema! 
Ele influencia seus seguidores. Que tipo de 
influência? Exemplos; influencia na compra 
de um determinado produto, na aceitação 
ou não de um candidato, bomba nas redes 
sociais, arrasta públicos para eventos etc. 
Em linhas gerais influencers fazem uso de 

sua credibilidade e alcançam públicos es-
pecíficos para disseminar suas ideias ala-
vancando serviços e produtos.

Por exemplo, Rene Silva. Rene Silva dos 
Santos, jornalista, ativista, nascido e criado 
no Morro do Adeus (uma das favelas per-
tencentes ao Complexo do Alemão), Rene 
é fundador e editor-chefe do jornal Voz Da 
Comunidade. Foco: plataforma de comu-
nicação para denúncias de desvios sociais 
que as comunidades de favelas enfrentam 
no dia a dia. Observamos que é preciso co-
nhecer em profundidade aquilo que se es-
tá disseminando, se o beltrano nunca mo-

rou numa favela, começar com um canal 
no You Tube reportando denúncias não 
será verossímil, não irá atrair seguidores, 
não terá engajamento e não terá interati-
vidade com seus conteúdos. 

Podemos classificar os influencers em 
Mega influencers, Macro influencers, Micro 
influencers e Nano influencers. Aqui nos in-
teressa os Nano influencers, por quê? São 
aqueles de menor público, no entanto, com 
grande influência em seu círculo social.

Suponhamos um sicrano que trabalha 
numa determinada empresa e gostaria que 
sua opinião fosse ouvida dentro de seu pe-
queno círculo profissional, então, por que 
não estudar os Nano influencers a fim de se 
tornar um deles? Ok, dependendo de co-
mo enxergamos o tema, todos nós somos 
Nano influencers.

Desde que não sejamos um ditador 
dentro de nossas empresas, o Nano in-
fluencer irá ter um alto nível de engaja-
mento para suas propostas estabelecen-
do uma conexão genuína com sua audiên-
cia. Vejamos as características objetiva-
das por um Nano influencer: Alto engaja-
mento, Autenticidade de suas Propostas, 
Conhecimento Especializado, Cultivo de 
Relacionamentos próximos com seus se-
guidores, Criação de Senso Comunitário 
e Pertencimento, Valores Alinhados com 
os da sua audiência (o compartilhamen-
to de valores e interesses, fortalece as co-
nexões), Criatividade e Originalidade de 
Ideias e Profissionalismo. 

Numa empresa temos os “decididores” 
que baseiam suas decisões em políticas e 
dados, esse é um nível estratégico da or-
ganização, no entanto, essas decisões de-
vem passar para os demais níveis, ou seja, 
o nível tático e o nível operacional. Nes-
se dois últimos níveis as decisões políti-
cas, normalmente não são convincentes 
sendo mais fácil serem alvo de chacotas. 

Assim, mesmo que tenhamos uma de-
cisão política dentro de uma organiza-
ção ela deverá ser embalada num míni-
mo de dados críveis. Esses dados vesti-
dos com uma roupagem adequada de-
vem ser repassados para os níveis tático 
e operacional. 

Para gestores que decidem a todo ins-
tante, eles não são super-homens e via de 
regra carecem de formação técnica em 
vários campos, portanto, há enormes pos-
sibilidades que sejam influenciados por 
gráficos e Dash Boards criados por Nano 
influencers. Muitas vezes eles nem dese-
jam conhecer o histórico, e nem mesmo o 
futuro, eles querem um panorama atual 
para tomarem suas decisões.

Já para os gerentes de nível tático eles 
querem saber do parecer da alta gestão, 
assim se apoderam da resposta para a 
pergunta:- O que é para fazer? 

Já o nível operacional estará interessa-
do em:- Como iremos fazer isso acontecer?

Lembrando que em todos os três níveis 
podemos ter em suas respectivas searas 
Nano influencers.

Da Redação  l  rEgIão
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O CPS (Centro Paula Sou-
za), órgão vinculado à Secre-
taria de Ciência, Tecnologia 
e Inovação do Estado, que 
administra as Etecs (Esco-
las Técnicas) e as Fatecs (Fa-
culdades de Tecnologia) es-

taduais, está com inscrições 
abertas para a edição 2024 
do programa de estágio até 
a próxima segunda-feira (2). 
No último dia, o prazo en-
cerra-se ao meio-dia. 

Ao todo, estão disponíveis 
mais de 1,4 mil vagas para 
diferentes níveis de ensino e 
áreas de conhecimento. Os 

interessados em participar 
do processo de seleção de-
vem se inscrever gratuita-
mente e realizar uma prova 
online, acessando o site cps.
sp.gov.br/estagio.

“É muito produtivo pa-
ra os estudantes praticar o 
conhecimento em um am-
biente educacional. Isso fa-

cilita a troca de experiên-
cias e proporciona uma 
aprendizagem mais efetiva, 
estimulando o amadureci-
mento profissional”, avalia 
a diretora-superintendente 
do CPS, Laura Laganá.

As vagas estão distribuí-
das por todas as regiões do 
Estado. Os aprovados serão 

Inscrições para programa de estágio 
do CPS terminam na segunda-feira

até MEIO-DIa

Carta aberta apresenta sugestões de políticas públicas para o desenvolvimento 
econômico, como simplificação e digitalização dos processos administrativos 
públicos e implantação de programas de acesso ao crédito desburocratizado 

Atenta aos interesses da 
classe empresarial que re-
presenta e engajada com as 
demandas gerais do mu-
nicípio de Sumaré, a Acias 
(Associação Comercial, 
Industrial e Agropecuária 
de Sumaré) elaborou uma 
Carta Aberta aos Candida-
tos à prefeitura com o ob-
jetivo de contribuir com o 
debate eleitoral, a partir de 
um conjunto de propostas 
de ações em prol do desen-
volvimento da cidade. 

O presidente da entida-
de, Felipe Alberto Verza 
Ferreira, explica que o obje-
tivo do documento é apre-
sentar aos candidatos pon-
tos de atenção, nos diferen-

tes setores do município, 
que possam contribuir com 
a prosperidade de Sumaré. 
“Em seus quase 55 anos de 
atuação, a Acias sempre es-
teve à frente das discussões 
sobre o município. E esta 
carta aberta reforça nosso 
compromisso com a evo-
lução do desenvolvimento 
da cidade”, comenta. 

O documento apresenta 
sugestões de políticas públi-
cas para o desenvolvimen-
to econômico, como simpli-
ficação e digitalização am-
plas dos processos adminis-
trativos públicos, implanta-
ção de programas de aces-
so ao crédito desburocra-
tizado e programas de in-
centivo ao associativismo. 

A Carta Aberta aos Can-
didatos também apresen-

ta sugestões de ações nas 
áreas de educação, inclu-
são social, saúde, tecnolo-
gia e inovação, infraestru-
tura e meio ambiente, la-
zer, esporte e segurança 
pública. “A Acias entende 
que a cidade de Sumaré es-
tá no caminho correto para 
seu desenvolvimento, e es-
ta Carta Aberta tem como 
objetivo contribuir para o 
futuro do município”, afir-
ma o presidente da associa-
ção no documento. 

Nos últimos dias, direto-
res da Acias entregaram o 
documento aos candidatos 
que visitaram a sede da en-
tidade. E reafirmam o com-
promisso pela manuten-
ção e melhoria constante 
da Zona Azul, com instala-
ção de parquímetro e retor-

no dos talões, além do fim 
da taxa de regularização – 
valor cobrado para evitar a 
multa quando o motorista 
estaciona irregularmente 
na Zona Azul.

A implantação da Zona 
Azul, reivindicação anti-
ga dos comerciantes, dis-
ciplinou o estacionamen-
to público na área central 
da cidade. Com o sistema 
rotativo, os consumido-
res encontram mais op-
ções para estacionar. An-
tes da Zona Azul, eram co-
muns as reclamações de 
moradores que não con-
seguiam parar na região 
central porque as vagas fi-
cavam ocupadas duran-
te todo o dia, sendo utili-
zadas principalmente por 
pessoas que trabalham no 

Felipe Verza Ferreira: “Esperamos que os candidatos se 
comprometam com as propostas apresentadas pela Acias” 
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convocados para atuar em 
Etecs, Fatecs ou na Admi-
nistração Central do CPS, 
localizada na Capital. Para 
jornada de seis horas diá-
rias, a bolsa-auxílio men-
sal de nível superior é de 
R$ 937,59. Para estagiários 
de nível médio, o valor é 
de R$ 712,57, e para o nível 
técnico, de R$ 787,58. Tam-
bém estão disponíveis va-
gas para jornada de quatro 
horas diárias, com bolsa 
no valor de R$ 475,05 pa-
ra nível médio e R$ 525,05 
para nível técnico. Todos 

os estagiários também te-
rão direito a auxílio-trans-
porte e alimentação.

Para concorrer a uma va-
ga, é necessário ser maior de 
16 anos, comprovar frequên-
cia no curso exigido e estar 
regulamente matriculado, 
a partir do primeiro ano ou 
semestre. Um total de 10% 
das vagas são reservadas a 
candidatos com deficiência. 
O contrato de estágio tem 
validade de um ano, com 
possibilidade de renovação 
por mais 12 meses, confor-
me a duração do curso.

Centro. Apesar do avan-
ço, a Acias reconhece que 
há melhorias que podem 
ser feitas para aprimorar o 
sistema e beneficiar ainda 
mais os motoristas. 

Além da entrega do docu-
mento, os diretores conhe-
ceram detalhes do plano de 
governo dos candidatos a 
prefeito. “Esperamos que os 
candidatos tenham conhe-
cimento das demandas da 
sociedade e se comprome-
tam com as propostas apre-
sentadas pela Acias”, afirma 
Felipe Verza.

Pela primeira vez na his-
tória, os eleitores de Su-
maré poderão ter que vo-
tar em dois turnos nas elei-

ções municipais. O municí-
pio ultrapassou a marca de 
200 mil eleitores e eleitoras, 
condição prevista na Cons-
tituição Federal para a rea-
lização de um segundo tur-
no nas cidades em que ne-
nhum candidato ou candi-
data à prefeitura alcance a 
maioria absoluta dos votos. 

A maioria absoluta é 
atingida quando a votação 
obtida é equivalente a pe-
lo menos a metade dos vo-
tos válidos (sem contar os 
brancos e nulos) mais um. 
Nestas eleições municipais, 
disputam a prefeitura Ana 
Cléia, Eder Dalben, Hen-
rique do Paraíso, Toninho 
Mineiro e Willian Souza. 
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ANALISTA DE QUALIDADE SÊNIOR

ASSISTENTE COMERCIAL

ASSISTENTE DE FACILITIES (PCD)

AUXILIAR DE ALMOXARIFADO

AUXILIAR DE EXPEDIÇÃO

AUXILIAR DE PRODUÇÃO

AUXILIAR DE REVISÃO

AUXILIAR LOGÍSTICO

BALANCEIRO

CASEIRO

COSTUREIRA

ENROLADOR DE TECIDOS

ESTOQUISTA

GERENTE FINANCEIRO

LÍDER DE INJEÇÃO

MECÂNICO DE REFRIGERAÇÃO

OP. DE CONTROLE DE ETIQUETA

OPERADOR DE PRODUÇÃO

OPERADOR MULTIFUNCIONAL

TECELÃO

TELEVENDAS

VENDEDOR INTERNO

AUXILIAR DE PRODUÇÃO
Ensino fundamental completo. Contratamos carteira branca. 

Não exigimos experiência. Residir em Nova Odessa ou Sumaré.

Envie currículo para: vagas@aexecutiva.com.br
ou acesse nosso site www.aexecutiva.com.br

NOSSAS 
SOLUÇÕES

Trabalho Temporário
Terceirização de Serviços
Recursos Humanos

 DE EMPREGO

Matriz: Rua 1º de Janeiro, 306 - Centro - Nova Odessa/SP  |       (19) 3476.8620

TEMOS
VAGAS

AUXILIAR DE PRODUÇÃO
Ensino fundamental completo. Contratamos carteira branca. 

 DE EMPREGO

TEMOS
VAGAS

coordenadora alessandra Ferri, diretor José carlos 
cagnim e coordenadora luciana Blanco Belmonte

Professora Kamila lorenzi apresentando 
materiais do novo sistema de ensino da FTD

Equipe cNX - alessandra Ferri, Janaína souza, José carlos cagnim, abikeyla Robaina,  amanda oliveira, 
Keli cristina Miano, Ricardo silva, Danuzia Negromonte, luciana Belmonte, Deise dos santos e Paula Barione

Professoras Deise dos santos, Paula Barione e 
Janaína almeida com a diretora Keli cristina Miano 

Diretores do colégio conexão, 
Keli cristina Miano e Ricardo silva

coordenadora Danúzia Negromonte apresentando 
materiais do sistema de ensino para mães 

de estudantes do Ensino Fundamental

Equipe da FTD e diretora do colégio conexão, 
suzana Pinheiro, Keli cristina Miano e professores

Fernando Magnoli e Kamila lorenzi

fotos: divulgação

Colégio Objetivo apresenta nova marca e mudanças para 2025

Equipe de Marketing do colégio conexão 
Milena siconha, Gabriela Piologo e caroline laís

Diretora Keli cristina Miano e professor 
ailton Dias, palestrante da FTD Educação

orientadoras Educacionais 
Mirela spinelli e Mariana stivanin

o evento contou com palestras, apresentação da nova marca 
do colégio, mudanças pedagógicas e metas para 2025

C om um delicioso café da manhã 
preparado por Maryara buffet 
com todo carinho para mais de 
500 famílias e 160 colaborado-

res, o Colégio Objetivo Nova Odessa e Su-
maré, reuniu toda sua comunidade escolar 
para compartilhar as novidades deste se-
gundo semestre e as mudanças no projeto 
pedagógico para o próximo ano letivo. De-
pois de 20 anos de uma parceria de grande 
sucesso com o Sistema Objetivo de Ensino, 
em 2025 as unidades passam a adotar todo 
o ecossistema de soluções educacionais da 
FTD Educação. Além dos projetos bilíngue 
e socioemocional, o colégio contará com 
o sistema de ensino, educação financeira 
e plataforma digital com inúmeros recur-
sos tecnológicos para estudantes, famílias 

e equipe pedagógica. “Há mais de 15 anos 
adotamos os livros da FTD e, nos últimos 
três anos, as soluções bilíngue e socioemo-
cional. Foi uma escolha natural ampliar-
mos nossa parceria, pois ela trará grandes 
inovações para toda nossa comunidade es-
colar. Esta mudança é parte de uma evolu-
ção necessária em nossa trajetória para ofe-
recermos o que existe de melhor em solu-
ções educacionais aos nossos estudantes e 
colaboradores” destacou a diretora e man-
tenedora do colégio Keli Cristina Miano. 

Com o encerramento da parceria o co-
légio também passou a se chamar Colégio 
Conexão. “Conectar pessoas e transformar 
vidas é a nossa missão e fazemos isso atra-
vés de uma educação que acolhe. O nome 
Colégio Conexão irá expressar ainda mais 

nossa essência, pois a conexão com estu-
dantes e toda comunidade escolar é fun-
damental para o sucesso do projeto edu-
cacional de cada família.” explica o dire-
tor administrativo do colégio Ricardo Silva. 
Além das mudanças da marca e sistema de 
ensino, as unidades receberão investimen-
tos de modernização e ampliação de salas 
de aula, laboratórios, biblioteca e infraes-
trutura. Novos projetos como a Oficina das 
Finanças, Zoom Education, EAD Profissio-
nalizante e a parceria com o Instituto Ayr-
ton Senna, também estão entre as novida-
des para o próximo ano. 

O colégio já está com matrículas aber-
tas para 2025 e para obter mais informa-
ções é só entrar em contato pelo site cnx-
novaodessa.com.br ou cnxsumare.com.br.
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Justiça Eleitoral recebe 41 
pedidos de impugnação de 
registro de candidaturas 
nas 5 cidades da região 

Hortolândia: 16 (14 de vereadores, 
uma a prefeito e uma a vice-prefeito)

Monte Mor: 6 (cinco de vereadores e uma a prefeito) 
Nova Odessa: 3 vereadores 

Sumaré: 16 (15 vereadores e uma a prefeito) 

Fonte: tre-sP

PeDIDOS De IMPuGNaçãO Na reGIãO

Existência do processo não significa que o candidato impugnado está 
impedido de disputar a eleição; no julgamento do pedido, o juiz analisa 
a documentação apresentada e verifica as condições de elegibilidade

A Justiça Eleitoral da re-
gião recebeu 41 pedidos de 
impugnação de registros 
de candidaturas. No total, 
1.427 candidatas e candi-
datos apresentaram pedi-
do de registro, sendo 25 pa-
ra prefeito e vice e 1,402 mil 
para vereadores nas cida-
des de Hortolândia, Mon-
te Mor, Nova Odessa, Pau-
línia e Sumaré. Entre as 
candidaturas impugnadas, 

três são relativas a prefeito, 
uma a vice-prefeito e 37 a 
vereador. Dos candidatos 
às prefeituras da região, em 
Hortolândia, Antonio Mei-
ra (União) e seu candida-
to a vice, Agnaldo Perugi-
ni (MDB) receberam pedi-
do de impugnação. 

Também receberam pe-
didos de impugnação as 
candidaturas a prefeito de 
Eder Dalben (Cidadania) 
e Thiago Assis (PSB), de 
Sumaré e Monte Mor, res-
pectivamente. 

Segundo o TRE-SP (Tri-
bunal Regional Eleitoral de 
São Paulo, impugnar um 
pedido de registro de can-
didatura significa opor-se 
a ele, ou seja, contestá-
-lo. Essa contestação deve 
apresentar as razões (fun-
damentação) que a moti-
vam, com base nos requi-
sitos exigidos pela Consti-
tuição Federal e pela legis-
lação eleitoral para a apre-
sentação de candidatura, 
inclusive as relacionadas 
à Lei da Ficha Limpa. 

A existência de uma im-
pugnação no processo de 
registro não significa que 
o candidato impugnado 
está impedido de dispu-
tar a eleição. No momen-
to do julgamento do pedi-
do de registro, o juiz elei-
toral analisa a documen-
tação apresentada e verifi-
ca as condições de elegibi-
lidade do candidato, além 
de todas as questões trazi-
das a seu conhecimento no 
processo, entre elas as im-
pugnações. 

Três candidaturas a prefeito da região receberam pedido de impugnação na Justiça Eleitoral 
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A importância dos laudos paradigmas 
na comprovação de atividades 
especiais para aposentadorias

O reconhecimento da atividade especial 
para fins previdenciários é um dos desa-
fios mais complexos no Direito Previden-
ciário, dado o número de mudanças legis-
lativas ao longo dos anos. 

Diversas Leis, Decretos e Instruções Nor-
mativas têm alterado as regras para com-
provar a exposição a agentes nocivos, exi-
gindo do segurado um esforço considerá-
vel para reunir a documentação necessária.

A dificuldade se intensifica quando se 
trata de períodos de trabalho mais anti-
gos, especialmente em situações em que 
a empresa já encerrou suas atividades, ou 
onde houve modificações no ambiente de 
trabalho e os documentos comprobatórios 
não estão mais disponíveis. 

Nessas circunstâncias, a obtenção de 
provas para converter tempo de trabalho 

especial em aposentadoria pode se tornar 
uma tarefa árdua.

Uma solução que tem se mostrado efi-
caz é o uso dos chamados “laudos para-
digmas”. 

Esses laudos desempenham um papel 
fundamental ao suprir a falta de documen-
tação específica da empresa onde o segu-
rado trabalhou, permitindo que ele com-
prove a exposição a condições insalubres, 
perigosas ou penosas.

O Que SãO LauDOS ParaDIGMaS?
Os laudos paradigmas são documen-

tos técnicos utilizados no contexto pre-
videnciário para atestar condições espe-
ciais de trabalho em determinadas ativi-
dades ou setores. 

Eles são elaborados com base em estu-

dos e avaliações de ambientes de trabalho 
que apresentam características semelhan-
tes àqueles onde o segurado laborou, es-
pecialmente quando a empresa não pos-
sui documentos específicos como o Laudo 
Técnico de Condições Ambientais de Tra-
balho (LTCAT) ou o Perfil Profissiográfico 
Previdenciário (PPP).

a IMPOrTÂNCIa DOS LauDOS ParaDIGMaS 
Na COMPrOVaçãO DO TraBaLHO eSPeCIaL
Para a concessão de aposentadoria es-

pecial, a legislação previdenciária brasi-
leira exige a comprovação da exposição 
do trabalhador a agentes nocivos à saúde 
ou à integridade física de forma habitual 
e permanente. 

Essa comprovação geralmente é reali-
zada por meio do PPP, baseado nos dados 
registrados no LTCAT. No entanto, quando 
o empregador não produziu ou não con-
serva esses documentos, a comprovação 
da atividade especial torna-se um desa-
fio significativo.

É neste cenário que os laudos paradig-
mas se tornam essenciais. 

Eles permitem que o trabalhador de-
monstre as condições adversas de traba-
lho mesmo na ausência de documenta-
ção específica, garantindo assim o reco-
nhecimento do tempo especial para fins 
de aposentadoria.

aPLICaçãO DOS LauDOS 
ParaDIGMaS NaS DeCISÕeS JuDICIaIS
Os Tribunais brasileiros têm validado 

a utilização de laudos paradigmas como 
prova documental para a concessão de 
aposentadoria especial. 

Diversas decisões judiciais reconhecem 

que, na ausência de documentos específi-
cos da empresa, esses laudos podem ser 
usados para comprovar a exposição a agen-
tes nocivos, evitando que o trabalhador se-
ja prejudicado pela falta de documentação.

Um exemplo notável é a referência ao uso 
de laudos por similaridade no voto da Mi-
nistra Assusete Magalhães, no Tema 1.031, 
relacionado à especialidade dos vigilantes. 

O Superior Tribunal de Justiça (STJ) 
também tem decisões que acolhem a uti-
lização desses laudos, como no REsp n. 
1.568.718/RS, reafirmando a possibilidade 
de usar perícias por similaridade quando 
a documentação específica é inexistente.

No entanto, a aplicação dos laudos pa-
radigmas requer cautela. 

É imprescindível que o laudo seja perti-
nente e reflita com precisão as condições 
reais de trabalho, em ambientes verdadei-
ramente semelhantes àqueles em que o se-
gurado laborou. Em resumo, os laudos pa-
radigmas são uma ferramenta valiosa na 
comprovação de atividades especiais para 
a concessão de aposentadorias no Brasil. 

Eles oferecem uma alternativa viável pa-
ra trabalhadores que enfrentam dificulda-
des na obtenção de documentação especí-
fica, permitindo que comprovem suas con-
dições de trabalho e garantam seus direi-
tos previdenciários. Contudo, seu uso de-
ve ser realizado com o devido rigor técni-
co e jurídico, assegurando que esses lau-
dos sejam aceitos e que reflitam a realida-
de do ambiente de trabalho do segurado.

Gostou deste tema? 
Continue acompanhando nossa coluna 

semanal para mais conteúdos relevantes na 
área do Direito Previdenciário. Tenha um ex-
celente domingo!

É proprietária e fundadora do escritório Andressa Martins Advocacia, em 
Sumaré/SP. graduada em Direito pela Pontifícia Universidade Católica - PUC 
de Campinas, desde 2006, atua como advogada há mais de 17 anos. Atualmente 
é Vice-presidente da Comissão de Seguridade Social pela oAB Sumaré. 

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
end.: rua Ipiranga, 234, Centro, Sumaré / SP
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504
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Então, o magistrado de-
cide se o registro de candi-
datura deve ser aceito (de-
ferido) ou negado (indefe-
rido). A publicação da deci-
são é feita no mural eletrô-
nico. A situação das candi-
daturas pode ser consulta-
da no DivulgaCand. Nas 
eleições municipais, se o 
pedido de registro for re-
jeitado pelo juízo eleitoral, 
cabe recurso ao TRE-SP.

Candidatas e candida-
tos, partidos políticos, fe-
derações, coligações ou o 
Ministério Público podem 
apresentar impugnação, 
no prazo de cinco dias, 
contados da publicação do 
edital relativo ao pedido de 
registro no Diário de Justi-
ça Eletrônico. Contra essa 
impugnação, a candidata 
ou o candidato impugna-
do tem o prazo de sete dias 
para apresentar a sua de-
fesa. A impugnação ao re-
gistro de candidatura de-
ve ser peticionada direta-
mente no Processo Judicial 
Eletrônico (PJe), no mesmo 
processo do pedido de re-
gistro, sendo necessária a 
representação processual 
por advogado devidamen-
te constituído por procura-
ção nos autos.

reQuISITOS Para 
CaNDIDaTuraS
De acordo com a Cons-

tituição Federal, para se 
candidatar o cidadão ou 
cidadã deve ter naciona-
lidade brasileira, estar em 
pleno exercício dos direi-
tos políticos, solicitar o re-
gistro à Justiça Eleitoral, 
bem como ter domicílio no 
local em que deseja candi-
datar-se e filiação partidá-
ria pelo menos seis meses 

antes da data do primei-
ro turno das eleições. De-
ve também ter uma idade 
mínima, que para prefei-
to é de 21 anos e para ve-
reador, 18. 

Já a Lei Complementar 
64/1990 (Lei da Inelegibi-
lidades) estabelece causas 
que impedem a pessoa de 
se candidatar pelo período 
de oito anos, como conde-
nação criminal, abuso do 
poder político ou econômi-
co, perda de mandato ele-
tivo, reprovação de contas 
de gestão de recursos pú-
blicos e demissão do ser-
viço público, entre outros. 

NOTíCIa De 
INeLeGIBILIDaDe
Além da impugnação, 

os pedidos de registro po-
dem ser contestados por 
meio da notícia de inele-
gibilidade. Essa prerrogati-
va foi dada pela legislação 
eleitoral a qualquer cida-
dã ou cidadão. Para exer-
cer esse direito, a pessoa 
deve estar no pleno gozo 
de seus direitos políticos e 
apresentar petição funda-
mentada ao cartório eleito-
ral. Assim como na impug-
nação, o prazo é de cinco 
dias contados da publica-
ção do edital.

De acordo com a lei 
complementar 64/90, é cri-
me a alegação de inelegibi-
lidade ou a impugnação de 
registro de candidato ou 
candidata feita por inter-
ferência do poder econô-
mico, desvio ou abuso do 
poder de autoridade, de-
duzida de forma temerá-
ria ou de manifestar má-fé, 
incorrendo os infratores na 
pena de detenção de seis 
meses a dois anos e multa. 
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TCE julga ilegal aposentadoria 
que foi concedida pelo Pauliprev 
e exige regularização em 60 dias

Para estimular jovens 
talentos e promover a co-
bertura de temas sociais, 
a Fundação Feac (Federa-
ção das Entidades Assisten-
ciais de Campinas) incluiu 
novamente a categoria es-
tudantil em seu tradicio-
nal Prêmio Feac de Jorna-
lismo. A 24ª edição, que ce-
lebra os 60 anos da Funda-
ção, oferece uma oportuni-
dade única para estudantes 
de cursos de comunicação 
social da RMC (Região Me-
tropolitana de Campinas) 
testarem suas habilidades 
e competirem por uma pre-
miação de R$ 5 mil, valor 
66% maior em relação ao 
da edição de 2023. Profis-
sionais de comunicação e 
jornalistas também estão 
convidados a participar em 
modalidades distintas, am-
pliando o alcance e a rele-
vância da premiação. 

Com o tema “Fundação 
Feac 60 anos – Um legado 
perene de transformação”, 
a edição deste ano bus-
ca reconhecer e valorizar 
os trabalhos jornalísticos 
que destacam iniciativas 
sociais capazes de trans-
formar vidas e influenciar 
políticas públicas. A mo-
dalidade Estudantil per-
mite que graduandos em 
cursos como Jornalismo, 
Fotografia e Audiovisual 

Estudantes podem concorrer ao 
Prêmio Feac de Jornalismo em 
modalidade que paga R$ 5 mil

steffani Lira, vencedora da categoria Universitária recebendo o troféu do conselheiro 
dettloff von simson Júnior na cerimônia de entrega do Prêmio de Jornalismo de 2023

RicaRdo Lima

UNIVERSITÁRIOS 

Instituto de Previdência dos Funcionários Públicos de Paulínia deve suspender pagamento dos 
valores considerados ilegais e adotar medidas para regularização do caso, sob pena de sanções

O TCE-SP (Tribunal de 
Contas do Estado de São 
Paulo) considerou ilegal a 
concessão de aposentado-
ria pelo Pauliprev (Institu-
to de Previdência dos Fun-
cionários Públicos de Pau-
línia) à servidora J.C.S.S., 
determinando que a enti-
dade regularize a situação 
em 60 dias. A decisão en-
volve a aposentadoria com 
proventos integrais e pari-
dade, concedida em 2022, 
com base na Emenda Cons-
titucional 47/2005.

O julgamento ressaltou 
que a beneficiária migrou 
do RGPS (Regime Geral 
de Previdência Social) pa-
ra o RPPS (Regime Próprio 
de Previdência Social) em 
2001, fora do prazo estipu-
lado pela emenda constitu-
cional 20/1998, que delimi-
ta essa transição. De acordo 
com a análise, as regras de 
integralidade e paridade de 
proventos só são aplicáveis 
a servidores que estavam 
filiados a regimes próprios 
até 16 de dezembro de 1998.

decisão enfatiza a importância do equilíbrio atuarial e financeiro da previdência pública

divuLgação
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Da Redação  l  região
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va integralidade e parida-
de aos servidores, mesmo 
após a migração de regi-
mes. Alegou ainda que de-
cisões anteriores do TCE 
haviam aprovado aposen-
tadorias semelhantes, pe-
dindo a regularidade do 
ato. O MPC (Ministério Pú-
blico de Contas) manteve o 
entendimento pela ilegali-
dade do benefício.

Em sua sentença, o TCE 
destacou que as aposen-
tadorias se baseiam na le-
gislação vigente à época da 
implementação das condi-
ções de aposentadoria. No 
caso de J., seu vínculo com 
o RGPS até 2001 inviabili-
za a concessão de proven-
tos com integralidade e pa-

ridade, como prevê a emen-
da constitucional 47/2005. 
Dessa forma, o tribunal de-
terminou que os proventos 
da beneficiária sejam re-
calculados pela média arit-
mética simples, seguindo 
as normas da Lei Federal 
10.887/2004.

O tribunal ainda eximiu 
a servidora de devolver os 
valores recebidos até o mo-
mento, uma vez que esses 
possuem caráter alimen-
tar e não há indícios de má-
-fé. No entanto, o atual res-
ponsável pelo Pauliprev de-
ve suspender o pagamento 
dos valores considerados 
ilegais e adotar as medidas 
necessárias para a regula-
rização do caso, sob pena 
de sanções legais.

apresentem suas produ-
ções e concorram à pre-
miação que será entregue 
lado a lado com profissio-
nais experientes. 

NOVIDaDES E amplIaçÃO 
DE CaTEgORIaS 
Este ano, a premiação 

se destaca não só pelo au-
mento do valor total dos 
prêmios, que somam R$ 50 
mil ante os R$ 30 mil do 
ano passado, mas também 
pela inclusão de novas ca-
tegorias, como a de web-
-séries e fotojornalismo, 
ampliando as possibilida-

des criativas e técnicas pa-
ra os participantes. Os uni-
versitários poderão se ins-
crever em qualquer uma 
das seis categorias dispo-
níveis: impresso, online, 
rádio, televisão, web-séries 
e fotojornalismo. 

Os trabalhos submeti-
dos devem abordar causas 
ou vulnerabilidades so-
ciais identificadas na RMC 
e que estejam em conso-
nância com as práticas de 
doação e investimento so-
cial da Fundação Feac. Os 
temas incluem questões 
como a proteção de crian-

ças e adolescentes, inclu-
são educacional, capacita-
ção de profissionais do sis-
tema de promoção e prote-
ção social, e fortalecimento 
de entidades sociais. É ne-
cessário que todos os tra-
balhos mencionem a atua-
ção da Fundação Feac pa-
ra serem elegíveis. 

INSCRIçõES E 
pROCESSO SElETIVO 
As inscrições estão aber-

tas até 25 de outubro de 
2024. Estudantes de gra-
duação em cursos de co-
municação social das ins-

tituições da RMC podem 
participar, apresentando 
conteúdos veiculados ou 
publicados entre 1º de ja-
neiro e 25 de outubro de 
2024. A avaliação será reali-
zada por uma comissão jul-
gadora e os finalistas serão 
anunciados até 25 de no-
vembro no site e nas redes 
sociais da Fundação Feac. 

A cerimônia de premia-
ção ocorrerá em 13 de de-
zembro, em Campinas, on-
de serão revelados os ven-
cedores das diferentes mo-
dalidades, incluindo a cate-
goria Estudantil. 

SObRE O pRêmIO
O Prêmio Fundação Feac 

de Jornalismo, criado em 
1998, tem como principal 
objetivo reconhecer e valo-
rizar o trabalho de comuni-
cadores que destacam ini-
ciativas do Terceiro Setor 
e promovem a cidadania. 
O diretor-geral da Funda-
ção Feac, José Roberto Dal-
bem, ressalta que os con-
teúdos elegíveis à inscri-
ção devem abordar os as-
pectos da realidade social 
com foco da transforma-
ção e sob a perspectiva de 
investimento da Fundação 
Feac em seus três eixos de 

atuação: Fortalecimento 
das Organizações da So-
ciedade Civil, Colaboração 
Intersetorial e Desenvolvi-
mento Territorial. “Mante-
mos o compromisso de jo-
gar luz às iniciativas do Ter-
ceiro Setor ao mesmo tem-
po em que promovemos o 
reconhecimento do traba-
lho de comunicadores pa-
ra ampliar a visibilidade de 
temas de cidadania e im-
pacto social”, diz. 

A gerente de comunica-
ção e marketing da Fun-
dação Feac, Claudia Dias, 
avalia que elevar o valor 
da premiação da catego-
ria Estudantil, igualando o 
valor ao de outras catego-
rias profissionais, foi uma 
iniciativa acertada que vi-
sa estimular ainda mais os 
estudantes universitários 
a olharem para as causas 
sociais e a se inscreverem. 
“Os jovens têm um papel 
primordial de mostrar pa-
ra as novas gerações a rea-
lidade de uma camada da 
população que precisa es-
tar sempre em evidência 
para fortalecer as ações 
que visam mudar reali-
dades e contribuir para a 
busca do bem-estar social 
de todos”, completa.

A equipe técnica do TCE 
apontou, ainda, a ausência 
de documentação obriga-
tória no processo adminis-

trativo, como o ato conces-
sório do último adicional 
por tempo de serviço e a 
apostila do último enqua-

dramento da servidora an-
tes da aposentadoria, o que 
impossibilita o registro le-
gal da aposentadoria.

O Pauliprev se defendeu 
afirmando que a legisla-
ção municipal anterior à 
criação do RPPS assegura-

 Tribunal de Contas 
eximiu a servidora 

de devolver os 
valores recebidos 

até o momento



AVALIAÇÃO

Escolas municipais de Monte 
Mor ‘patinam’ em nota do Ideb 
e estacionam no desempenho 

O PAT (Posto de Atendi-
mento ao Trabalhador) de 
Hortolândia está com 62 
novas vagas disponíveis de 
trabalho. As oportunida-
des são para auxiliar ad-
ministrativo (cinco vagas), 
confeiteiro (uma vaga), au-
xiliar de limpeza (dez va-
gas), auxiliar de logística 
(20 vagas), mecânico de 
máquinas pesadas (uma 

vaga) e auxiliar de linha de 
produção (25 vagas).

O candidato precisa ler 
com atenção as datas de 
disponibilidade de cada 
vaga e verificar o limite de 
candidatos por vaga, esta-
belecido pelo empregador. 
Quem prefere atendimento 
presencial deve ir ao PAT, 
que funciona de segun-
da a sexta-feira, das 8h às 
16h30. O órgão fica dentro 
do Palácio dos Migrantes 
– Paço Municipal ‘Angelo 

Augusto Perugini’, locali-
zado na rua Projetada 12, 
100 – Jardim Metropolitan. 

No atendimento presen-
cial, é necessário levar Car-
teira de Trabalho (digital 
ou impressa), Carteira de 
Identidade e CPF (Cadas-
tro de Pessoa Física). Reco-
menda-se apresentar currí-
culo e comprovante de resi-
dência atualizado para agi-
lizar o atendimento.

Os interessados podem 
ainda se inscrever ou pe-

lo aplicativo do Sine Fácil 
(Sistema Nacional de Em-
prego), ou pelo site Empre-
ga Brasil, do Ministério do 
Trabalho e Previdência do 
Brasil. Mais informações 
e orientações podem ser 
obtidas por meio do tele-
fone (19) 3965-1400, ramal 
8912. Empresas interessa-
das em divulgar vagas de 
emprego por meio do PAT, 
devem entrar em contato 
pelo e-mail pat@hortolan-
dia.sp.gov.br.

PAT de Hortolândia disponibiliza 62 novas vagas de emprego

Quem prefere atendimento presencial deve ir
 ao PAT, que fica dentro do Palácio dos Migrantes

OPORTUNIDADE
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O Bom Prato Móvel de 
Sumaré iniciou atendi-
mento na região do Ma-
ria Antônia, localizada na 
Rua Palmares, 155, no Par-
que Residencial Salerno. 
A unidade móvel do pro-
grama oferecerá refeições 
a R$ 1 durante três me-
ses, a partir das 11h, com 
a distribuição de 300 re-
feições diárias. Crianças 
de até seis anos podem se 
alimentar gratuitamente.

O prefeito Luiz Dalben 
(PSD) destacou a impor-
tância do programa: “Mais 
do que uma refeição a pre-
ço baixo, o Bom Prato é 
um programa que garante 
mais dignidade e seguran-
ça alimentar aos morado-

Bom Prato Móvel de Sumaré inicia 
atendimento no Maria Antônia

Unidade móvel oferecerá 300 refeições diárias a R$ 1 durante três meses na região 

divulgação
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Alunos dos anos iniciais do Ensino Fundamental registram médias próximas e semelhantes ao 
longo dos anos; cidade tem tendência de estagnação e Monte Mor vive posição delicada na região

As escolas municipais 
de Monte Mor enfrentam 
um desafio persistente: o 
desempenho dos anos ini-
ciais do Ensino Fundamen-
tal praticamente estacio-
nou nos últimos anos, se-
gundo o Ideb (Índice de De-
senvolvimento da Educa-
ção Básica). O último da-
do divulgado sobre o ano 
de 2023, revelou uma nota 
de 6,3, uma queda em rela-
ção ao desempenho de 2019, 
quando o município alcan-
çou seu pico histórico, com 
6,6. Desde então, a cidade 
tem mostrado dificuldades 
em melhorar significativa-
mente essa média, apresen-
tando também um resulta-
do de 5,9 no Ideb de 2021. 

Essa tendência de estag-
nação coloca Monte Mor 
em uma posição delicada 
na comparação regional. 
Em 2023, com a nota de 
6,3, o município ficou en-
tre os desempenhos mais 
baixos da região de Cam-
pinas, reforçando a neces-
sidade urgente de medidas 

corretivas no sistema edu-
cacional local. O histórico 
de notas do Ideb em Monte 
Mor mostra que, em 2017, 
o município alcançou 6,4; 
em 2019, obteve 6,6; em 

2021, caiu para 5,9; e em 
2023, recuperou-se leve-
mente para 6,3, mas ja-
mais atingiu uma média 
maior que 6,6, registrada 
há quatro anos. 

O Ideb é uma impor-
tante métrica para medir 
a qualidade da educação 
no Brasil e o desempenho 
dos estudantes em exames 
nacionais com taxas de 

aprovação escolar. Desde 
2007, ele serve como ter-
mômetro para o progres-
so ou declínio das escolas 
públicas em todo o país. 
Monte Mor, ao longo dos úl-

Média das unidades de Monte Mor nunca superou nota maior que 6,6 em todo registro histórico
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timos anos, não conseguiu 
superar a barreira de uma 
nota mais alta que 6,6, evi-
denciando uma dificulda-
de em avançar nas políti-
cas educacionais e no pre-
paro dos alunos. 

A queda observada em 
2021, quando a nota caiu 
para 5,9, pode ser parcial-
mente atribuída aos im-
pactos da pandemia de co-
vid-19, que interrompeu o 
ensino presencial e expôs 
falhas estruturais no aces-
so a recursos digitais e su-
porte pedagógico. 

Mesmo com a recupera-
ção leve para 6,3 em 2023, 
o município continua dis-
tante dos melhores desem-
penhos na região. Compa-
rando com cidades vizinhas, 
Monte Mor ainda precisa de 
avanços substanciais para 
garantir que suas escolas 
ofereçam educação de qua-
lidade, especialmente nos 
anos iniciais, uma fase rele-
vante para o desenvolvimen-
to acadêmico das crianças.

Especialistas educacio-
nais apontam que a estag-
nação em Monte Mor refle-
te uma combinação de fato-
res, incluindo a falta de in-
vestimentos contínuos em 
formação de professores, 
infraestrutura escolar, ma-
teriais pedagógicos atuali-
zados e apoio às famílias de 
alunos em situação de vul-
nerabilidade. Para mudar 
esse cenário, será necessá-
rio um esforço conjunto en-
tre poder público, gestores 
escolares, professores e a 
comunidade. 

Monte Mor vive o desa-
fio de reverter essa curva 
de estagnação e alcançar 
patamares de excelência no 
Ensino Fundamental. 
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pela parceria, nos ajudan-
do a oferecer alimentação 
digna, acessível e saudável 
para todos”. 

A unidade móvel foi dis-
ponibilizada para Sumaré 
por meio do deputado esta-
dual Dirceu Dalben (Cida-
dania) e funciona em for-
mato de rodízio, com per-
manência de três meses em 
cada local, de acordo com 
um estudo de vulnerabili-
dade social tensão pela Se-
cretaria de Estado de De-
senvolvimento Social.

O Bom Prato Móvel ofe-
rece refeições saudáveis e 
equilibradas, com 1,2 mil 
calorias, incluindo arroz, 
feijão, salada, legumes, 
uma proteína e sobreme-
sa, geralmente uma fru-
ta da época. Desde a inau-
guração do Bom Prato em 
Sumaré, em 2022, a oferta 
de refeições tem crescido. 
A unidade fixa oferece ca-
fé da manhã por R$ 0,50 a 
partir das 7h30, almoço por 
R$ 1 a partir das 10h30, e 
jantar também a R$ 1 a par-

tir das 17h. Atualmente, o 
Bom Prato de Sumaré ser-
ve 2,5 mil refeições diárias, 
divididas entre café da ma-
nhã, almoço e jantar.

Instalado na Rua Jo-
sé Maria Miranda, 581, 
no Centro, o restaurante 
foi adaptado para receber 
uma cozinha industrial e 
um salão climatizado pa-
ra servir as refeições, com 
capacidade para 200 pes-
soas. A estrutura conta 
com equipamentos moder-
nos, como fogão industrial, 
caldeiras, forno combina-
do, câmara fria, descasca-
dores de legumes, liquidi-
ficadores industriais, ace-
leração de alimentos e fa-
tiadores de frios, otimizan-
do o preparo das refeições.

Para usufruir do servi-
ço, os cidadãos devem ad-
quirir o bilhete e aguar-
dar na fila, onde os pratos 
são montados e serviços 
por profissionais da cozi-
nha, com o apoio de uma 
equipe dedicada ao aten-
dimento dos moradores.

res em situação de vulne-
rabilidade social. Com o 
Bom Prato Móvel amplia-
mos a oferta de refeições, 

levando até os bairros, pa-
ra as pessoas que não têm 
condições de ir até o local. 
É refeição de qualidade, 

balanceada e preço popu-
lar para quem mais pre-
cisa. obrigado ao gover-
nador Tarcísio de Freitas 
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Nova Odessa promove 
substituição preventiva 
anual de extintores em 
60 prédios municipais

Frank Aguiar e Luiz Miguel & 
Daniel se apresentam na Cavalgada 

& Festa do Cavalo em Campinas
No próximo dia 08 de se-

tembro a cidade de Campi-
nas vai promover um gran-
de evento, com entrada to-
talmente gratuita para o pú-
blico. Para abrilhantar ain-
da mais a Cavalgada & Festa 
do Cavalo que vai acontecer 
a partir das 12h na Rua Ma-
ria Ângela Meneghetti Me-
neghel, no jardim Capivari, 
Frank Aguiar, Luiz Miguel & 
Daniel, Carlos Ranger & Ro-
bertinho e Us Rurais prometem envolver 
a galera com muita música boa.

Os locutores Eliésio Ribeiro, Gil Para-
ná e Ricardo Souza serão os responsáveis 
por animar o público. Voltada para a fa-
mília, o evento, que promete agitar toda a 
Região Metropolitana de Campinas, con-
ta com o apoio cultural da Prefeitura de 
Campinas. A realização é do Clube dos 
Cavaleiros e Charreteiros de Campinas.

Quem marcar presença na Cavalgada 
& Festa do Cavalo, vai poder comprar e 
saborear deliciosas iguarias como lan-
ches artesanais, churrasco, pastéis, ca-
chorro-quente, doces diversos, pipoca, 
milho, além de cerveja, refrigerante e 
água. O evento conta ainda com um es-
paço kids para a criança se divertir com 
touro mecânico, pula-pula, cama elás-
tica, escorregador e piscina de bolinha.

Vale lembrar que a partir das 9h tem 
a concentração da cavalgada no Balão 
do Laranja; às 11h está programada a 
saída, com chegada prevista às 12h na 
Rua Maria Ângela Meneghetti Meneghel 

onde acontece a festa. Pa-
ra mais informações, aces-
se https://www.instagram.
com/ccccamp.ofc/.

LUIZ MIGUEL & DANIEL
Luiz Miguel & Daniel es-

tão trabalhando a divulga-
ção da música “Pensamento 
nada a ver”. A canção contou 
com a participação da du-
pla Guilherme & Benuto. A 
composição é assinada por 

Jeff da Sanfona, Bruno Rigamonte, Ma-
theus Freire, Carvalho Costa, Lucas inglês 
da Silva e Rayane Santos Muniz. “Pensa-
mento nada a ver”, que faz parte do “DVD 
Luiz Miguel & Daniel Ao Vivo em Campi-
nas”, já está disponível em todas as plata-
formas de distribuição digital.

Em 2022, Luiz Miguel & Daniel reuni-
ram um grande público e gravaram na 
Paioça do Caboclo, em Campinas, cida-
de do interior do Estado de São Paulo, o 
primeiro DVD em 15 anos de estrada. A 
produção musical ficou a cargo de Mar-
celo Cheba. A direção de vídeo foi de An-
dré Caverna.

Entre inéditas e regravações, no to-
tal foram gravadas 13 faixas. Intitulado 
“Luiz Miguel & Daniel Ao Vivo em Cam-
pinas”, o projeto contou com a participa-
ção de Guilherme & Benuto e do Sem Re-
Znha, além de Sereno, pai da dupla. Va-
le destacar as releituras de músicas au-
torais como “O que já era meu” e o pot-
-pourri “Tem cachaceiro aí” / “Us mini-
nu tão chegando”.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

‘Se apronte pra votar’: campanha 
da Justiça Eleitoral traz instruções 
para eleições municipais 2024

ORIENTAÇÕES 

Cerca de 300 equipamentos utilizados no combate a incêndios, com diversos 
tipos de carga, vêm sendo gradativamente trocados desde o início do ano 

Nos últ imos dias, o 
SESMT (Serviço Especia-
lizado em Engenharia de 
Segurança e Medicina do 
Trabalho) de Nova Odessa, 
completou o ciclo de subs-
tituição preventiva anual 
dos extintores dos prédios 
públicos municipais, aten-
dendo assim à legislação 
vigente sobre o tema e ga-
rantindo a segurança de 
servidores e cidadãos que 
passam por estes locais.

São, no total, cerca de 300 
equipamentos, com diver-
sos tipos de carga, que vi-
nham sendo gradativamen-
te substituídos desde o início 
do ano. Segundo a equipe, 
“o SESMT vem trabalhan-
do ao longo dos últimos 
anos em ações para prote-
ção contra incêndios em 
prédios da municipalidade”.

Além de fazer vistorias 
periódicas nas edificações 
para instalação de sinaliza-
ções de emergência e equi-
pamentos, bem como veri-
ficar o funcionamento dos 
itens de proteção contra in-
cêndios, a prefeitura con-
tratou uma empresa para a 
execução completa de ma-
nutenção e recarga de ex-
tintores, para adequação 
gradual dos prédios públi-
cos – que somam aproxi-
madamente 60 locais.

Por exemplo, os serviços 
de troca e recarga de extin-
tores e adequação das edi-
ficações das áreas de Edu-
cação, Cultura e Turismo, 
Esportes e Lazer e Vigilân-
cias em Saúde (Epidemio-
lógica, Sanitária e Zoono-
ses) foram executadas em 
fevereiro de 2024.

Ma is recentemente, 
vêm passando pelo mes-
mo serviço os demais pré-
dios públicos, como o res-
tante da Rede Municipal 
de Saúde, incluindo uni-
dades como Hospital Mu-
nicipal, UBSs, CAPS, Se-
cretaria, Farmácia Cen-
tral e de Alto Custo, PAM 
Alvorada, Cresam e CRI – 
que passaram pela manu-
tenção em segundo nível 
com a troca de extintores.

Também na última se-
mana, foi a vez do Paço 
Municipal, CREAS, Fun-
do Social de Solidarieda-
de e Espaço Melhor Ida-
de, Conselho Tutelar, Se-
tor de Trânsito, Poupatem-
po/CRET, Garagem Muni-
cipal, Parque Ecológico Isi-
doro Bordon e Secretaria 
de Meio Ambiente recebe-
rem os novos equipamen-
tos contra incêndios.

O SESMT é responsá-
vel, entre outras coisas, por 
promover constantes capa-
citações referentes às boas 
práticas de Segurança no 
Trabalho para servidores 
que atuam em atividades 
externas, como o manu-
seio e aplicação de produ-
tos e equipamentos, bem 
como sobre o uso correto 
dos EPIs (Equipamentos de 
Proteção Individual) ade-
quados a cada atividade.

Para au x i l iar nessa 
nobre missão, além do 
SESMT, a Prefeitura de 
Nova Odessa conta com 
quatro Cipas (Comissões 
Internas de Prevenção de 
Acidentes), na Saúde, Ope-
racional e Apoio, Educa-
ção e Social e Segurança 
Pública, formada por ser-
vidores indicados e eleitos 
pelos colegas.Prefeitura contratou empresa para execução completa de manutenção e recarga de extintores dos prédios públicos

divulgação
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Faltando 40 dias pa-
ra as eleições municipais 
de 2024, é hora de fazer o 
checklist de itens e orien-
tações indispensáveis pa-
ra que tudo transcorra bem 
no dia da votação. Pensando 
nisso, a Justiça Eleitoral lan-
çou, nesta semana, a cam-
panha ‘Se apronte pra vo-
tar’, veiculada em emissoras 
de rádio e de televisão de 
todo o país, além das redes 
sociais e do canal da Justiça 
Eleitoral no YouTube.

A campanha é compos-
ta de uma série de oito fil-
mes com instruções para 
as eleições. A primeira pe-
ça publicitária fala sobre a 
importância de baixar o e-
-Título, aplicativo que fun-
ciona como versão digital 
do título de eleitor e possi-

bilita visualizar o número 
do documento de votação, 
justificar o voto, se inscre-
ver como mesário voluntá-
rio e consultar informações 
cadastrais, entre outras op-
ções. O app também guia a 
usuária ou o usuário até a 
respectiva seção eleitoral 
por meio de ferramentas de 
geolocalização. 

Para utilizá-lo, basta 
baixar o aplicativo gratui-
tamente nas lojas virtuais 
Google Play ou Apple Sto-
re e inserir os dados solici-
tados (número do título ou 
CPF, nome completo, no-
me da mãe e do pai e data 
de nascimento), mas essas 
informações precisam ser 
exatamente iguais às cons-
tantes no cadastro eleitoral. 
Depois, é só seguir os de-
mais passos indicados pa-
ra contar com o documen-
to digital em mão. 

PERFIL
Quem já fez o cadas-

tramento biométrico terá 
o perfil no aplicativo com 
a foto pessoal e é possí-
vel votar levando apenas 
o e-Título. Se a fotografia 
não aparecer, é necessário 
apresentar também um 
documento oficial com fo-
to para votar nas eleições, 
marcadas para o dia 6 de 
outubro (primeiro turno). 
Em municípios com mais 
de 200 mil eleitores, pode 
haver segundo turno no 
dia 27 de outubro. A vota-
ção nos dois turnos ocor-
re sempre das 8h às 17h, no 
horário de Brasília. 

A campanha ‘Se apronte 
pra votar aborda ainda bio-
metria, como votar no pri-
meiro turno, boca de ur-
na, caminho do voto, celu-
lar na cabine, justificativa 
e como votar no 2º turno.

Quem já fez o cadastramento biométrico poderá votar levando apenas o e-Título

Da Redação  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Instituto Federal abre mais 
de 200 vagas para cursos 
técnicos em Hortolândia 

Técnico integrado ao Ensino Médio em Automação In-
dustrial – Integral – 40 vagas 

Técnico integrado ao Ensino Médio em Informática – 
Integral – 40 vagas 

Técnico integrado ao Ensino Médio em Mecânica – In-
tegral – 40 vagas 

Técnico concomitante ou subsequente em Eletroe-
letrônica – Noturno – 25 vagas 

Técnico concomitante ou subsequente em Fabrica-
ção Mecânica – Noturno – 40 vagas 

Técnico concomitante ou subsequente em Manuten-
ção e Suporte em Informática – Noturno – 20 vagas

CONFIRa aS vaGaS eM HORtOLâNDIa

Inscrições estão abertas até dia 8 de setembro para seis cursos técnicos 
gratuitos; processo seletivo é para ingresso no primeiro semestre de 2025

O IFSP (Instituto Federal 
de Educação, Ciência e Tec-
nologia de São Paulo) es-
tá com inscrições abertas, 
até dia 8 de setembro, pa-

ra seis cursos técnicos gra-
tuitos disponibilizados no 
campus Hortolândia: três 
deles integrados ao Ensino 
Médio e três concomitan-
tes. Segundo a CDI (Coor-
denadoria de apoio à Dire-
ção) da instituição, há 205 

vagas disponíveis no mu-
nicípio. O processo seletivo 
aberto é para ingresso no 
primeiro semestre de 2025.

A instituição esclarece 
que os cursos integrados 
são aqueles em que o estu-
dante cursa tanto o Ensi-

no Médio quanto o Técni-
co no IFSP, devendo, obri-
gatoriamente, ter concluí-
do o Ensino Fundamental 
até a data de matrícula. Já 
os concomitantes são aque-
les em que o estudante cur-
sa apenas o Ensino Técni-

Campus de Hortolândia tem 205 vagas disponíveis; taxa de inscrição varia entre R$ 20 e R$ 50 

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL

Da Redação  l  hortoLâNdIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

educação de Impacto

A construção de uma sociedade prós-
pera e inovadora começa na formação de 
nossas crianças. Nesse processo, a famí-
lia e a escola desempenham papéis cru-
ciais, especialmente no desenvolvimento 
do pensamento crítico, argumentativo e 
da autoestima. Esses pilares não só capa-
citam as crianças a serem pensadores in-
dependentes, mas também a serem indiví-
duos resilientes e confiantes, prontos para 
enfrentar os desafios do futuro.

Na era da informação, o pensamento crí-
tico é uma habilidade indispensável. Crian-
ças que aprendem a questionar, analisar e 

verificar a veracidade das informações des-
de cedo tornam-se adultos mais prepara-
dos para discernir entre o que é verdadeiro 
e o que é manipulação. Por exemplo, pais 
e educadores devem incentivar os jovens a 
explorar diferentes perspectivas e a formu-
lar suas próprias opiniões, baseadas em evi-
dências e raciocínio lógico.

O ambiente escolar deve ser um terreno 
fértil para o desenvolvimento das habili-
dades argumentativas. Debates, projetos 
de pesquisa e apresentações são ativida-
des que estimulam a expressão de ideias 
de maneira coerente e persuasiva. É es-

sencial que as crianças aprendam a de-
fender seus pontos de vista enquanto res-
peitam opiniões divergentes. Este proces-
so não apenas enriquece seu conhecimen-
to, mas também fortalece sua capacidade 
de comunicação e empatia.

A autoestima, por sua vez, é o alicerce 
do bem-estar emocional e do sucesso pes-
soal. Crianças que se sentem valorizadas e 
apoiadas tanto em casa quanto na escola 
estão mais propensas a se arriscar, apren-
der com os erros e persistir diante das ad-
versidades. Professores e pais devem reco-
nhecer e celebrar as conquistas, grandes 
e pequenas, e proporcionar um ambiente 
onde o erro é visto como uma oportunida-
de de crescimento.

Um ambiente escolar que estimula o 
empreendedorismo e a criatividade de-
safia as crianças a pensar fora da caixa 
e a buscar soluções inovadoras. Ativida-
des práticas, como a criação de projetos 
empreendedores e oficinas de inovação, 
fomentam uma mentalidade proativa e 
exploratória. Isso prepara os alunos para 
um mundo onde a adaptabilidade e a ca-
pacidade de se reinventar serão cada vez 
mais valorizadas.

Para o futuro das nossas crianças, é vi-
tal que pais e educadores trabalhem juntos 
para criar um ecossistema educativo que 
equilibrada e eficazmente combine esses 
elementos. No entanto, algumas atitudes 
podem minar esses esforços. Pais não de-
vem superproteger seus filhos de todas as 

frustrações ou dificuldades; enfrentá-las 
é essencial para o desenvolvimento da 
resiliência. Pedagogias punitivas ou crí-
ticas excessivas também devem ser evita-
das, pois elas podem abalar a confiança e 
a vontade de tentar novamente.

Além disso, evitar a imposição de ex-
pectativas irrealistas sobre desempenho 
acadêmico ou comportamento pode redu-
zir o estresse e a ansiedade, promovendo 
uma visão mais saudável de sucesso. Em 
vez disso, apoiar o esforço e o processo de 
aprendizado, independentemente dos re-
sultados imediatos, cria uma base sólida 
para a aprendizagem contínua e a moti-
vação intrínseca.

Resumindo, a sinergia entre família e 
escola é fundamental para cultivar habi-
lidades essenciais nas crianças. Ao desen-
volver o pensamento crítico e argumenta-
tivo e fomentar a autoestima, preparamos 
as futuras gerações para um mundo em 
constante transformação. Garantir que o 
ambiente escolar seja estimulante e aco-
lhedor maximiza o potencial das crianças, 
preparando-as para serem líderes, inova-
dores e cidadãos responsáveis.

Cabe a nós, como sociedade, nutrir es-
sas sementes de genialidade e criativida-
de. O futuro é incerto, mas ao munir nos-
sas crianças com essas ferramentas, ga-
rantimos que estarão prontas para mol-
dá-lo, e não apenas viver nele. Afinal, são 
os pequenos atos de hoje que constroem 
os grandes feitos de amanhã.

“Fortalecendo Mentes Brilhantes: 
O Papel da Família e da Escola 

na Formação do Futuro”

Sandy vaughan vieira
Casada há 22 anos, mãe de 3 filhas, apaixonada por 
empreender, atua há 20 anos no ramo educacional. 

Mantenedora de 3 escolas na cidade de Sumaré, entre elas a escola bilíngue 
WhALE Bilingual School. Presidente do Instituto Educacional Way4you, 
desenvolve projetos sociais para liderança feminina cristã regional. 

Pedagoga, licenciada em Matemática, Analista Comportamental e 
Especialista em Neurociência aplicada à Educação Financeira, também possui 
certificação internacional em Programação Neurolinguística e Coaching.

Da Redação  l  hortoLâNdIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Hortolândia está inten-
sificando os trabalhos de 
manutenção e revitaliza-
ção de espaços públicos 
em diversos pontos da ci-
dade, melhorando a qua-
lidade de vida da popula-

ção. No Jardim Santa Es-
meralda, as equipes con-
cluíram o cercamento com 
alambrado do ‘ParCão’, es-
paço destinado ao conví-
vio de animais de estima-
ção, e implantaram novos 
aparelhos, consolidando 
o terceiro dispositivo des-
te tipo na cidade. A praça 

já havia recebido pintura e 
outros serviços

No Parque do Horto, na 
praça localizada próxima 
à divisa com Sumaré, às 
margens da Estrada Mu-
nicipal Valêncio Calegari, 
a revitalização continua. O 
espaço, que já passou por 
pintura, agora está rece-

bendo a instalação de apa-
relhos de ginástica da aca-
demia ao ar livre, promo-
vendo um local mais sau-
dável e atrativo para os fre-
quentadores. 

O Jardim Sumarezinho 
também está sendo be-
neficiado com uma nova 
área de lazer pública. O 

espaço, situado perto da 
saída para a rodovia Jor-
nalista Francisco Aguirre 
de Proença (SP-101), rece-
beu ajustes e teve sua cal-
çada concretada.

Além disso, no Jardim 
Nova Hortolândia, a poda 
do mato na área externa da 
unidade de saúde do bair-

ro foi concluída, melho-
rando o aspecto e a aces-
sibilidade do local. Servi-
ços de poda de mato e lim-
peza também foram reali-
zados em diversas vias do 
Jardim Amanda, contri-
buindo para um ambien-
te mais limpo e agradável 
para a população.

ParCão do Santa Esmeralda recebe aparelhos para recreação
DOS petS 

co no IFSP, devendo, obri-
gatoriamente, estar matri-
culado no segundo ou ter-
ceiro ano do Ensino Médio 
em outra escola.

As inscrições deverão ser 
feitas exclusivamente pela 
internet. Os interessados 
precisarão acessar o site: 
ifsp.edu.br/ps2025. É obri-
gatório informar o núme-
ro do CPF do candidato no 
formulário. 

Embora os cursos do 
IFSP sejam gratuitos, a 
taxa de inscrição é cobra-
da e tem valores variáveis. 
É de R$ 20 para os cursos 
técnicos concomitantes e 
R$ 50 para os cursos téc-
nicos integrados. 

O pagamento, utilizado 
para cobrir os gastos com 
a elaboração e a aplicação 
das provas, poderá ser fei-
to por meio de Pix, cartão 
de crédito ou GRU (Guia de 
Recolhimento da União). 
Segundo a instituição, não 

existe cobrança de matrí-
cula ou de mensalidade.

O edital e todos os do-
cumentos da seleção es-
tão disponíveis na página 
ifsp.edu.br/ps2025. O IFSP 
recomenda ao candidato a 
leitura atenta do edital. 

Quem cursou o Ensi-
no Fundamental (primei-
ro ao nono ano ou primei-
ra a oitava série), integral-
mente, em instituições pú-
blicas brasileiras de ensino; 
ou é preto, pardo ou indíge-
na; ou é quilombola; ou tem 
alguma deficiência e/ou se 
enquadra nos critérios de 
renda familiar poderá con-
ferir as ações afirmativas do 
IFSP no próprio edital. 

Cursos do IFSp 
são gratuitos, mas 
taxa de inscrição 
é cobrada e tem 

valores variáveis
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Ogrande poeta Vir-
gílio foi o autor de 
várias obras, mas 

sempre se baseou no le-
ma: PLURIBUS UNUM (A 
partir de vários, um só es-
pírito). Este lema até ho-
je é usado como lema de 
países, cidades, e mere-
ce atenção quanto à cria-
ção de uma entidade su-
mareense que está se des-
tacando por seu trabalho 
em área de serviços de as-
sistência social para diver-
sas crianças, jovens e seus 
familiares.

Trata-se da entidade 
CENTRO EDUCACIONAL 
REBOUÇAS (CER), que é 
uma Organização da So-
ciedade Civil (OSC), de ca-
ráter beneficente, filantró-
pica, com personalidade 
jurídica de direito privado, 
sem fins lucrativos, com 
duração por tempo inde-
terminado, mantida atra-
vés de realizações de even-
tos, doações de associados, 
parcerias com empresas, 
arrecadações com progra-
ma da nora fiscal paulis-
ta e repasses de recursos 
da Prefeitura Municipal de 
Sumaré através do proces-
so chamamento público.

HISTÓRICO
Em 26 de setembro de 

1989, por iniciativa de 
um grupo de 31 voluntá-
rios todos praticantes e 
professando a doutrina 
espírita cristã codifica-
da por Allan Kardec, fun-
daram e organizaram o 
Centro que inicialmen-
te era denominado Cen-
tro Educacional Cami-
nheiros de Jesus, e que 
futuramente teve a de-
nominação alterada pa-
ra CENTRO EDUCACIO-
NAL REBOUÇAS (CER).

Com o passar dos anos, 
o grupo foi aumentando e 
em 2001 obtiveram a con-
cessão de uma área públi-
ca no município de Suma-
ré, para promover projetos 
sociais. Enquanto o projeto 
arquitetônico se desenvol-
via, um imóvel foi alugado 
para desenvolver as ações.

Em 2010, foi edificada a 
construção física na área 
concedida e em seguida, 
passou a executar os servi-
ços de assistência em ins-
talações próprias, termi-
nando assim, o custo do 
aluguel do imóvel.

Atualmente suas insta-
lações próprias perfazem 
1.500 metros quadrados 
de área construída, cuida-
dosamente planejada para 
atender ao usuário de acor-
do com a sua necessidade 
e legislação vigente. Mas, a 
entidade planeja a constru-
ção do projeto em sua to-
talidade com a construção 
de mais instalações com 
cerca de 800 meros qua-
drados, visando a capacita-
ção profissional, preparan-
do o jovem aprendiz para o 
mercado de trabalho.

A entidade tem como 
MISSÃO INSTITUCIONAL 
atender, através de ações 
socioeducativas, culturais 
e assistenciais, o público 
de crianças, adolescentes, 
jovens e familiares em si-
tuação de risco e vulnera-
bilidade econômica e so-
cial, visando o desenvol-
vimento humano digno e 
sustentável, e assim, parti-
cipando da construção de 
uma sociedade mais soli-
dária e cidadã.

ATIVIDADES 
DESENVOLVIDAS
São vários os projetos 

desenvolvidos pelo CER, 

destacando-se entre eles 
o Projeto Viver e Crescer, 
o Projeto Estou On, o Pro-
jeto Paladar & Cia. Tam-
bém oferece seu Salão pa-
ra Festas e Eventos, Buf-
fet, Avenida Café e outros.

A entidade desenvolve 
atividades socioeducati-
vas, culturais, artísticas, 
de esporte e lazer, biblio-
teca comunitária e Assis-
tência Social atendendo as 
famílias através de pales-
tras socioeducativas, ofici-
na de capacitação e gera-
ção de renda, priorizando 
a criança, o adolescente e 
suas famílias em situação 
de vulnerabilidade social.

O público alvo da CER 
é o atendimento a crian-
ças, adolescentes de 06 a 
17 anos e seus familiares 
no Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de Víncu-
los, como também idosos 
e pessoas com deficiência 
através do Serviço em Do-
micílio, como também, a 
comunidade em geral.

LOCALIZAÇÃO
O Centro Educacional 

Rebouças está localiza-
do à Avenida Rebouças, 
350, Jardim Luz D’Alma, 
em Sumaré, CEP: 13.170-
023. Tel: (19) 3828-7850, 
(19) 99107-2943

Site: www.cer.org.br
JUNTOS, NOSSO PO-

DER DE TRANSFORMA-
ÇÃO É MUITO MAIS.”

A Associação PRÓ-ME-
MÓRIA DE SUMARÉ pa-
rabeniza a entidade CER 
pelos serviços realizados 
notadamente em relação 
a crianças, jovens para a 
nossa sociedade.

JUNTOS, NOSSO PO-
DER DE TRANSFORMA-
ÇÃO É MUITO MAIS.”

Centro Educacional Rebouças (CER)
fotos: pró-memória sumaré

Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. A 

Associação Pró-Memória é uma entidade 
particular, sem fins lucrativos. Se você 
quiser ajudá-la a se manter ou ampliar 

suas atividades, torne-se um sócio. 
Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 

disso, você recebe todas as publicações 
semanais da Pró-Memória.

Associação Pró-
Memória de Sumaré

Autor do tExto

Júlio José Campigli

Cronista do Pró-memória 
de sumaré, ex-secretário 

de Educação municipal 
de sumaré e professor 

universitário aposentado

A entidade tem diversos, tais como:

4 Declaração de Utilidade Pública Municipal, atra-
vés do Decreto nº 5962, de 09/01/2001.
4 Declaração de Utilidade Pública Estadual, atra-
vés da Lei13.942, de 07/01/2010.
4 Registro na OSCIP MJ nº 0871.000891/2006-76, 
de 11/10/2006.
4 Ganhou o Prêmio Regional ITAÚ-UNICEF, em no-
vembro de 2011.
4 Também foi premiado pelo CMAS 10/2005 e pe-
la CONDICAS E/008/07

TÍTULOS, REGISTROS, 
CERTIFICADOS E PRÊMIOS
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CAMPO DO ALLIANÇAPRAÇA DA REPÚBLICA

EXCURSÃO À APARECIDA DO NORTE

RECREATIVO CAMPEÃO DE 1955 RECREATIVO – DIRETORIA 
DE RONALD SOUZA

Fotografia do chamado Campo do Alliança, na década de 1950, 
que se transformaria no Estádio Luiz Frutuoso, no mandato de 

Ronald de Souza. Nessa diretoria foi reformado o gramado 
e a arquibancada, entre outros melhoramentos. 

Foto da Praça da República, na década de 1950. Apenas um veículo 
estacionado é mostrado. O movimento era mínimo. Essa quadra 

fica entre as ruas Dom Barreto e Antônio do Valle Mello.

Foto de uma 
excursão de 
sumareenses 
a Aparecida 
do Norte, 
realizada 
na década 
de 1950. 
Identificamos 
as seguintes 
pessoas, da 
esquerda 
para a direita: 
(...), Angelina 
Mondini, 
Pedro 
Noveletto 
Sobrinho 
(Pierim) e 
José Monteiro.

Em 1955 foi organizado um torneio municipal envolvendo quatro 
times de futebol de Sumaré: Gifran, Marianos, Nova Veneza e Clube 

Recreativo Sumaré, que acabaria se sagrando campeão. Na foto vemos 
o time vencedor, com o grande troféu conquistado. Estão na foto, de pé, 

da esquerda para a direita: Aldo Lorençatto, Miguel Arcanjo, Romeu 
de Mattos, José Lins Phenis, José Fagiolo, Atílio Mengue (Pombinha) e 
Eduardo Cestari (Tito). Agachados na mesma ordem vemos: Francisco 

de Paula Souza (Liminha), Armando Menuzzo (Tite), Odair Salgado 
(Nê), Francisco Antônio de Camargo (Simeão) e Carlos Mengue 

(Calim). O mascote é Antônio Ghirardello Filho (Toninho).

Como presidente do Clube Recreativo Sumaré Ronald de Souza 
promoveu uma grande reforma na sede social da Rua Antônio Jorge 
Chebabi, utilizada na época para competições de ping-pong (Tênis 
de Mesa) e bailes sociais. Na foto, tirada no interior da sede, vemos 

Ronald sentado (o quarto, da esquerda para a direita), acompanhado 
de diretores do clube e alguns associados. Completam o registro: 
Celso Zacarchenco, Leonardo Coltro, Edmar Matosinho, Renato 

Ghirardello, José Lins Phenis, Reginaldo do Valle (Tóca), Pedro Gigo, 
Valter Pedroni, Francisco Silveira Rosa Neto, Laudo Cardoso de Toledo, 

Geraldo Rosenvickel e Alceu Rohwedder.  

JACOMO E ANA LEE

Jácomo 
Zacarchenco, 

descendente 
de imigrantes 

russos, 
aparece ao 
lado de sua 

noiva Ana 
Lee Vaughan, 

descendente 
de imigrantes 

norte-
americanos. 

Casados, 
eles viveram 

praticamente 
toda a vida na 
zona rural de 

Sumaré. 

jornaltribunaliberaldesumare
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Tribuna Liberal Brasil tem menor taxa de desemprego da 
história para trimestre encerrado em julho
A taxa de desemprego no Brasil recuou e chegou a 6,8% no trimestre 
encerrado em julho, uma queda de 0,7 ponto percentual em relação 
ao trimestre encerrado em abril. O resultado é o menor para o perío-
do da série histórica iniciada em 2012. Os dados são da Pnad Contínua 
(Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios), divulgada nesta sex-
ta-feira (30) pelo IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística).

BRK finaliza projeto ‘Liderança 
Feminina’ de combate à violência 
e empoderamento das mulheres
Iniciativa fortaleceu o papel das 
mulheres na transformação de suas 
comunidades, criando um ambiente 
de aprendizado e solidariedade

A BRK, concessionária 
responsável pelos serviços 
de água e esgoto em Suma-
ré, finalizou nessa quin-
ta-feira, dia 29, o proje-
to “Liderança Feminina”, 
uma iniciativa dedicada ao 
empoderamento femini-
no e ao combate à violên-
cia contra a mulher.

O projeto foi realizado 
no CRAS (Centro de Refe-
rência da Assistência So-
cial) Ângelo Tomazin, lo-
calizado no Jardim Maria 
Antônia, nos dias 21, 22, 28 
e 29 de agosto. Durante os 
encontros, a BRK promo-
veu diálogos intensivos so-
bre violência verbal, física, 
psicológica e feminicídio, 
além de fornecer informa-
ções essenciais sobre for-
mas de denúncia e recur-
sos de apoio. As participan-
tes tiveram a oportunida-
de de explorar o empode-
ramento feminino em suas 
dimensões socioeconômi-
ca e psicológica, com o su-
porte de uma especialista.

A iniciativa também fo-
cou na formação de lide-
ranças femininas, incen-
tivando as participantes a 
identificar problemas so-
cioambientais em suas co-
munidades e a propor so-
luções criativas e eficazes. 
As atividades incluíram 
palestras e discussões in-
terativas, criando um am-
biente de aprendizado e 
solidariedade.

“Estamos muito satisfei-
tos com o impacto positi-
vo desta iniciativa e com a 
resposta entusiástica das 
participantes. Esses encon-
tros não só contribuíram 
para a conscientização e a 
educação sobre a violência 
contra a mulher, mas tam-
bém fortaleceram a capa-
cidade das mulheres de li-
derar e apoiar mudanças 
em suas comunidades”, co-
menta Thaís Cortina, ge-
rente de comunicação e 
sustentabilidade da BRK. 

No último encontro, de-
dicado à valorização dos 
direitos e iniciativas das 
mulheres, uma partici-
pante que optou por per-

Atividades incluíram palestras e discussões interativas, envolvendo público feminino 

divulgação
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Casamento ou União Estável: entenda 
qual é a melhor opção para você?

 Decidir entre casa-
mento e união estável 
é uma escolha impor-
tante para muitos ca-
sais que desejam for-
malizar sua relação. 
Mesmo que ambos te-
nham semelhanças 
no reconhecimento 
dos direitos e deveres 
dos parceiros, exis-
tem importantes diferenças que podem 
influenciar na escolha de uma ou outra. 
Compreender as características, vanta-
gens e desvantagens de cada opção é es-
sencial para tomar a decisão que melhor 
se adequa às necessidades e objetivos do 
casal. Vamos explorar as diferenças entre 
união estável e casamento para ajudá-lo a 
escolher a melhor opção para sua situação.

1. UNIãO EstávEl?
A união estável é uma forma de convi-

vência pública, contínua e duradoura en-
tre duas pessoas, com o objetivo de cons-
tituir uma família, sem a necessidade de 
uma cerimônia formal. No Brasil, a união 
estável é reconhecida pela Constituição 
Federal e regulamentada pelo Código Ci-
vil, e pode ser formada por casais heteroa-
fetivos e homoafetivos.

Características da 
União Estável:

Formalização Sim-
ples: Não é necessá-
rio realizar uma ce-
rimônia ou regis-
tro formal para ini-
ciar uma união está-
vel. Ela pode ser re-
conhecida judicial-
mente ou por meio 

de um contrato de convivência regis-
trado em cartório.

Regime de Bens: O regime padrão da 
união estável é o da comunhão parcial de 
bens, ou seja, os bens adquiridos duran-
te a convivência são divididos igualmente 
em caso de separação. No entanto, o casal 
pode optar por outro regime, como sepa-
ração total de bens, por meio de contrato.

Direitos e Deveres: Os parceiros têm di-
reitos e deveres semelhantes aos do casa-
mento, incluindo fidelidade, coabitação e 
assistência mútua.

Facilidade de Dissolução: A dissolu-
ção da união estável pode ser feita de 
maneira mais simples e menos burocrá-
tica do que o divórcio, podendo ser rea-
lizada diretamente em cartório, se hou-
ver consenso e não houver filhos meno-
res ou incapazes.

2. CasaMENtO?
Já o casamento é uma forma de união 

civil que envolve um processo formal, 
com uma cerimônia oficial realizada por 
autoridade competente, como um juiz de 
paz, pastor, padre, entre outros. O casa-
mento é registrado oficialmente e confe-
re ao casal um status legal que envolve 
direitos e deveres mais amplos.

Características do Casamento:
Formalização Oficial: O casamento re-

quer uma cerimônia e um registro civil 
para ser oficialmente reconhecido. Ele 
é um ato solene, que pode ser público e 
envolver celebrações religiosas, se assim 
desejado.

Regime de Bens: O casal deve escolher 
o regime de bens no momento do casa-
mento. Caso não haja escolha, aplica-se 
automaticamente o regime de comunhão 
parcial de bens.

Direitos e Deveres Ampliados: O casa-
mento confere uma série de direitos e de-
veres entre os cônjuges, além de direitos 
sucessórios mais amplos, como a garan-
tia de herança em caso de falecimento de 
um dos cônjuges.

Dissolução Formal: A dissolução do 
casamento é mais burocrática, exigindo 
um processo de divórcio que, se consen-
sual e sem filhos menores, pode ser fei-
to em cartório, mas, em outros casos, re-
quer uma ação judicial.

3. DIfERENças ENtRE 
UNIãO EstávEl E CasaMENtO
Reconhecimento e Formalização:
A união estável é reconhecida pela con-

vivência e pode ser formalizada a qual-
quer momento, enquanto o casamento 
exige uma cerimônia e um registro civil.

Regime de Bens:
Ambos começam, por padrão, com o 

regime de comunhão parcial de bens, 
mas podem ser alterados mediante con-
trato na união estável ou pacto antenup-
cial no casamento.

Direitos Sucessórios:
No casamento, o cônjuge tem garantias 

sucessórias maiores, sendo herdeiro neces-
sário. Na união estável, o parceiro também 
tem direitos, mas é importante formalizar 
a relação para evitar disputas.

Facilidade de Dissolução:
A união estável pode ser dissolvida de for-

ma mais simples, enquanto o casamento re-
quer o divórcio, que pode ser mais burocrático.

4. QUal a MElhOR OpçãO paRa vOCê?
A escolha entre união estável e casa-

mento depende de vários fatores, incluin-
do a praticidade desejada, questões patri-
moniais, sucessórias e o desejo de forma-
lização. Considere:

I) Praticidade e Simplicidade: Se bus-
ca uma formalização menos burocrática 
e mais flexível, a união estável pode ser a 
melhor opção.

II) Proteção Jurídica e Formalidade: Se 
deseja uma proteção jurídica mais robus-
ta e aprecia a formalidade de uma cerimô-
nia, o casamento pode ser mais adequado.

III) Planejamento Sucessório: Se o foco é 
garantir direitos sucessórios amplos, o ca-
samento pode oferecer maior proteção. Na 
união estável, é recomendável formalizar 
e detalhar as intenções em um contrato.

IV) Valor Emocional e Cultural: Para 
muitos, o casamento possui um valor emo-
cional e cultural significativo, sendo uma 
tradição importante. A união estável, por 
outro lado, pode ser uma escolha mais mo-
derna e prática para outros.

Independentemente da escolha, é es-
sencial buscar a orientação de um advoga-
do para esclarecer dúvidas e formalizar a 
união de maneira segura, seja por contrato 
de convivência ou por pacto antenupcial. 
A formalização adequada garante a pro-
teção de direitos e evita futuros conflitos.

manecer anônima, com-
partilhou suas impressões 
e aprendizados. Ela refle-
tiu sobre a importância da 
união e da força coletiva 
na realização de projetos 

e na continuidade das lu-
tas pelas futuras gerações 
de mulheres.

“Aqui, compreendi que, 
por mais simples que seja a 
ideia, com a união de opi-

niões, ela pode se tornar al-
go grandioso e transformar 
sonhos em realidade. Tam-
bém tivemos a oportuni-
dade de relembrar grandes 
mulheres do passado, de-

fensoras dos nossos direi-
tos, que lutaram para que 
hoje possamos ter liberda-
de de expressão, o direito 
de votar e cidadania. Ago-
ra, aprendemos a enfrentar 
novas batalhas, pensan-
do nas mulheres do futu-
ro. Quando estamos sozi-
nhas, damos alguns passos 
e nos cansamos, mas, em 
equipe, uma ajuda a outra, 
e juntas conseguimos ca-
minhar mais longe”, afir-
ma a participante. 

Márcia Regina Buza-
nello, a facilitadora dos 
encontros, compartilhou 
suas impressões sobre a 
experiência com o grupo 
de mulheres participantes, 
destacando a abertura e o 
engajamento nas discus-
sões sobre temas sensíveis 
e importantes. “A experiên-
cia com essas mulheres foi 
incrível. Saio daqui extre-
mamente inspirada, espe-
cialmente por ver como 
as participantes estão tão 
abertas para discutir ques-
tões como violência de gê-
nero, desigualdade e falta 
de equidade. Elas se mos-
traram receptivas e enga-
jadas em cada momento. 
O grupo foi coeso e parti-
cipativo, com histórias im-
portantes sendo comparti-
lhadas desde o início, o que 
criou um clima de confian-
ça entre todas nós.”

CRAS
ÂNGElO tOMazIN
O projeto foi 
realizado nos dias 
21, 22, 28 e 29 de 
agosto, no Jardim 
Maria Antônia


